

## Sosialisasi Penyusunan Laporan Keuangan di Desa Wisata Sayan, Kabupaten Gianyar

Dw Ayu Rai Sumariati<sup>1</sup>, A.A. Gede Oka Geria<sup>\*2</sup>, Ni Luh Riska Yusmarisa<sup>3</sup>  
<sup>1,2,3</sup> Program Studi Manajemen Akutansi Hospitaliti, Jurusan Hospitaliti, Politeknik Pariwisata Bali  
Jl. Dharmawangsa, Kampial, Nusa Dua/80363, Bali, Indonesia

<sup>1</sup>raisumariati\_stp@yahoo.com, <sup>2\*</sup>okageria@ppb.ac.id, <sup>3</sup>niluhriska@ppb.ac.id

\*Penulis Korespondensi

Received: November, 2021

Accepted: November, 2021

Published: December, 2021

### Abstract

*The Study Program of Hospitality Accounting Management has the duty and responsibility to carry out the Tri Dharma of Higher Education, one of which is Community Service. This time we held Community Service in Sayan tourism village, in the form of socialization of financial reports. Generally, it can be concluded that the community service of the Study Program was in accordance with the needs and expectations of the community in the village, they hope there would be other activities such as training and mentoring in composing financial report. The community joining the program felt that they have the capability to record the income and expenses in accordance with the accounting record system.*

**Keywords:** socialization, financial reports, accounting hospitality,

### Abstrak

*Program Studi Manajemen Akutansi Hospitaliti memiliki tugas dan tanggung jawab untuk menjalankan Tri Dharma Perguruan Tinggi, yang salah satunya adalah Pengabdian kepada Masyarakat, Pengabmas ini bertujuan agar Prodi dapat ikut berperan meningkatkan sumber daya manusia pada bidang pariwisata terutama karyawan bagian akuntansi di industri hospitaliti. Pengabmas kali ini diadakan di desa wisata Sayan, berupa sosialisasi Penyusunan Laporan Keuangan di Desa Wisata Sayan, Kabupaten Gianyar, Dapat disimpulkan bahwa kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akutansi Hospitaliti ini sesuai dengan kebutuhan dan harapan masyarakat di desa Sayan, mereka berharap agar Pengabmas kembali diadakan dalam bentuk kegiatan lanjutan seperti pelatihan dan pendampingan.*

**Kata kunci:** sosialisasi, laporan keuangan, akuntansi hospitaliti

### 1. PENDAHULUAN

Program Studi Manajemen Akutansi Hospitaliti adalah salah satu program studi yang dimiliki oleh Politeknik Pariwisata Bali, bahkan satu satunya program studi pada enam PTNP di bawah Kementerian Pariwisata dan Ekonomi Kreatif/Badan Pariwisata dan Ekonomi Kreatif. Politeknik Pariwisata Bali adalah lembaga pendidikan tinggi pada jalur pendidikan vokasi yang mempunyai visi

menjadi pusat unggulan Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti memiliki tugas dan tanggung jawab yaitu menjalankan Tri Dharma Perguruan Tinggi, melaksanakan Pendidikan dan Pengajaran, Penelitian serta Pengabdian kepada Masyarakat. Salah satu dari Tri Dharma Perguruan Tinggi tersebut adalah Pengabdian kepada Masyarakat dalam bidang pendidikan tinggi hospitaliti, kepariwisataan dan perjalanan di kawasan Asia Pasifik.

Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat yang dilaksanakan oleh Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti, ikut berperan meningkatkan sumber daya manusia pada bidang pariwisata terutama karyawan bagian akuntansi di industri hospitaliti. Salah satu bentuk peningkatan sumber daya manusia di bidang akuntansi hospitaliti adalah dengan mengadakan sosialisasi penyusunan laporan keuangan melalui pengabdian kepada masyarakat.

Terbentuknya Desa Wisata Sayan berdasarkan SK Bupati Nomor 762/E.02/HK/2020, tentang Penetapan Desa Wisata, merupakan salah satu desa yang berada di Kecamatan Ubud, Kabupaten Gianyar. Desa Sayan merupakan desa yang masih memiliki pemandangan yang sangat indah, banyaknya persawahan di daerah ini merupakan nilai tambah yang dapat dinikmati untuk lebih merasakan kehidupan pedesaan di Bali.

Lokasi Desa Sayan sangat dekat dengan Kecamatan Ubud yang terkenal sebagai tujuan wisata bagi wisatawan lokal maupun asing sehingga di desa Sayan ini terdapat banyak tempat penginapan dengan harga yang bervariasi. Selain itu banyak terdapat Villa dengan pemandangan sekitar yang sangat memikat. Disamping penginapan yang ada di Desa Sayan, desa ini juga mempunyai unit usaha yang lain seperti, water tubing, kuliner dengan warung Bijaku yang ada di Banjar Ambengan, lokasinya berbatasan langsung dengan Kabupaten Badung, dan akan membuat air dalam kemasan dengan memanfaatkan mata air dari desa Penestanan. Unit-unit usaha/bisnis tersebut dipandang perlu untuk menghasilkan suatu laporan keuangan yang dapat memberikan informasi yang akurat, transparan, efektif dan efisien kepada pengguna laporan keuangan.

Desa Wisata Sayan sudah mempunyai program administrasi yang disebut dengan Sidilan (Sistem Informasi Digital Melayani) dimana warga bisa mengurus surat-surat dari rumah melalui aplikasi di handphone namun belum dalam bidang keuangan. Berdasarkan hasil wawancara dengan Perbekel Desa Sayan, Bapak Made Andika, S.Kom pada saat peninjauan bahwa pengelolaan keuangan masih terdapat banyak kelemahan pada bidang penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan. Berdasarkan hal tersebut, Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti melaksanakan kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat dalam bidang Akuntansi Hospitaliti yaitu Sosialisasi Penyusunan Laporan Keuangan Di Desa Wisata Sayan Kabupaten Gianyar.

Berdasarkan latar belakang yang telah diuraikan di atas, ditemukan permasalahan dalam pengelolaan keuangan masih terdapat banyak kelemahan pada bidang penyusunan laporan keuangan yang sesuai dengan Standar Akuntansi Keuangan. Hal ini membutuhkan penanganan sehingga masyarakat di desa Sayan minimal dapat mengetahui besarnya keuntungan yang diraih setiap bulannya, serta dapat mengetahui besarnya asset perusahaan yang dikelola. Pengelolaan keuangan selama ini masih boleh dibidang tradisional, masih bercampur dengan asset-asset lainnya, sehingga nampak seperti pengelolaan keuangan kekeluargaan yang tidak

diketahui besarnya pemasukan dan pengeluaran yang sebenarnya pada perusahaan yang dimiliki.

## **2. METODE PELAKSANAAN KEGIATAN**

Berdasarkan permasalahan yang dihadapi masyarakat maka kembali diadakan untuk mendapatkan data yang lebih akurat kembali diadakan wawancara terutama dengan kepala desa Sayan dan beberapa tokoh masyarakat. Setelah data terkumpul, langkah berikutnya Program Studi Akuntansi Hospitaliti Poltekpar Bali memutuskan mengadakan Sosialisasi Penyusunan Laporan Keuangan Desa Wisata yang sesuai Standar Akuntansi Keuangan, sebagai pendekatan awal kepada masyarakat untuk dapat nantinya menyusun laporan keuangan tersebut.

Menurut Vander Zande dalam Ihromi (2004: 30), sosialisasi adalah proses interaksi sosial yang dapat dipakai perantara untuk memperkenalkan cara-cara berpikir, berperasaan dan berperilaku sehingga dapat berperan secara efektif dalam masyarakat. Berdasarkan pengertian tersebut Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti Potekpar Bali memberikan sosialisasi berupa ceramah yang tersertrktur dengan sesi tanya jawab pada masyarakat desa Sayan. Sehingga masyarakat mempunyai pengertian tentang laporan keuangan yang baik. Rancangan kegiatan yang dilaksanakan adalah sebagai berikut.

### 1) Tema/bentuk Kegiatan

Bentuk/skema kegiatan pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat di Desa Wisata Sayan, Kabupaten Gianyar dengan memberikan sosialisasi penyusunan laporan keuangan yang mencakup penyusunan laporan rugi laba dan neraca sesuai kebutuhan dalam pengelolaan homestay dan desa wisata. Kegiatan ini diharapkan dapat menjawab tantangan dan kebutuhan pengelolaan homestay dan desa wisata dalam penyusunan laporan keuangan. Bentuk/skema kegiatan pengabdian kepada masyarakat meliputi:

- 1) Memberikan sosialisasi mengenai penerapan akuntansi pada pondok wisata
- 2) Memberikann sosialisasi penyusunan laporan keuangan

### 2) Waktu dan Tempat Pelaksanaan.

Waktu pelaksanaan adalah pada hari Jumat s/d Sabtu, 30 April 2021 s/d 1 Mei 2021 yang dilaksanakan di Kantor Kepala Desa Sayan, lantai II.

### 3) Peserta

Pemilik homestay dan villa, masyarakat, manajemen dan pengelola Desa Wisata Sayan

### 4) Materi dan Narasumber/Fasilitator

Materi terdiri dari penerapan akuntansi pada pondok wisata dan sosialisasi penyusunan laporan keuangan yang disampaikan oleh dosen Prodi Manajemen Akuntansi Hospitaliti yang berperan sebagai narasumber/fasilitator

Sosialisasi ini, secara umum bertujuan agar pengelola, pemilik, masyarakat Desa Wisata memahami laporan keuangan, terampil dan mampu meningkatkan kompetensi yang dimiliki dan mampu meningkatkan daya saing dibidang pengelolaan desa wisata secara nasional dan internasional dalam menghadapi persaingan global. Kegiatan ini dilaksanakan di Balai Desa Sayan, dengan jumlah

peserta maksimal 30 orang, dengan memberlakukan protokol kesehatan yang sangat ketat.

Beberapa peralatan yang diperlukan dalam pelaksanaan kegiatan ini adalah sebagai berikut.

- 1) Tempat penyelenggaraan yaitu ruang pertemuan di Balai Desa Sayan,
- 2) Meja dan kursi,
- 3) Laptop dan LCD
- 4) Materi yang berkenaan dengan topik sosialisasi,
- 5) Alat-alat tulis,
- 6) Snack
- 7) Makan siang.

### **3. HASIL DAN PEMBAHASAN**

Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti yang berjudul Sosialisasi Penyusunan Laporan Keuangan di Desa Wisata Sayan, Kabupaten Gianyar dilakukan tanggal 30 April s/d 1 Mei 2021 yang terdiri dari persiapan dan pelaksanaan. Tanggal 30 April 2021 yang merupakan kegiatan persiapan terdiri dari persiapan (memperbanyak) materi, alat-alat tulis, alat pelindung diri, dan persiapan kartu peserta. Persiapan juga dilakukan di kantor Kepala Desa Sayan lantai II yaitu gladi kotor dan gladi bersih sesuai susunan acara yang dibantu oleh 3 orang mahasiswa Prodi MAH. Persiapan lainnya juga dilakukan seperti persiapan alat presentasi yaitu laptop dan LCD untuk pembicara, persiapan MC, persiapan posisi tempat duduk, pemasangan spanduk, persiapan meja absensi, dan persiapan mic.

Tanggal 1 Mei 2021 kegiatan pelaksanaan Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti diikuti oleh 30 peserta yang terdiri dari pemilik dan pengelola homestay serta masyarakat Desa Sayan. Kegiatan dilaksanakan di Kantor Kepala Desa Sayan, lantai II. Kegiatan dihadiri oleh Kepala Desa Sayan yaitu I Made Andika, S.Kom, Direktur Poltekpar Bali yang diwakili oleh wakil direktur II yaitu I Wayan Tuwi, SE., M.Si, serta wakil ketua Pokdarwis Desa Sayan yaitu Ni Made Gandhi Sanjiwani, S.Par., M.Sc. Materi yang berjudul Membangun Sinergitas Stakeholder Desa Wisata melalui Penguatan Kelembagaan Pokdarwis di Desa Wisata Sayan, Ubud dibawakan oleh Narasumber (Wakil Ketua Pokdarwis Desa Sayan) Ni Made Gandhi Sanjiwani, S.Par., M.Sc. Selanjutnya materi yang berjudul Penerapan Akuntansi pada Pondok Wisata dipaparkan oleh Ni Made Sri Rukmiyati, S.E., M.Si. Materi terakhir yang berjudul Penyusunan Laporan Keuangan dipaparkan oleh I Putu Arnawa, S.E., M.Si. Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti berjalan lancar.

Beberapa foto pada saat kegiatan berlangsung dapat disampaikan sebagai berikut.



Gambar 1. Pemeriksaan suhu tubuh peserta Pengabdian kepada Masyarakat Prodi MAH (sesuai protokol kesehatan)



Foto bersama dengan peserta Pengabdian kepada Masyarakat Prodi MAH



Sambutan oleh Kepala Desa Sayan, Ko-Prodi MAH, dan Wakil Direktur II Direktur Poltekpar Bali

#### 4. KESIMPULAN

Berdasarkan tahap pelaksanaan serta wawancara kepada peserta serta wakil ketua Pokdarwis Desa Sayan setelah kegiatan dapat disimpulkan bahwa kegiatan

Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti sesuai dengan kebutuhan dan harapan masyarakat. Demikian juga melalui kuesioner yang diisi oleh masyarakat, menyampaikan bahwa kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat Program Studi Manajemen Akuntansi Hospitaliti sesuai dengan kebutuhan dan harapan masyarakat. Saran juga disampaikan oleh peserta dan wakil ketua pokdarwis melalui wawancara dan kuesioner bahwa agar ada kegiatan lanjutan seperti pelatihan dan pendampingan setelah sosialisasi diadakan.

#### **DAFTAR PUSTAKA**

- Ikatan Akuntansi Indonesia, 2005. Standar Akuntansi Keuangan. Jakarta : IAI
- Krismiaji, (2010). Sistem Informasi Akuntansi. Yogyakarta: UPP.AMP YKPN
- Mulyadi, (2008). Sistem Akuntansi, Edisi Ketiga, Cetakan ketiga, Penerbit Salemba. Empat, Jakarta
- Mulyadi, (2012), Akuntansi Biaya, Yogyakarta: UPP STIM YKPN
- Sedana, I D. P., (2005). Akuntansi Hospitaliti, Sekolah Tinggi Pariwisata Bali Desa Sayan, wordpress.com
- Suprastayasa, I.G.N.A., Adi, I.A.S.P. & Iswarini, N. K. (2020). Pelatihan Merangkai Bunga Bagi Masyarakat Desa Wisata Gunung Salak, Tabanan, Bali. *Jurnal Pemberdayaan Pariwisata*. 2 (2), p. 111-116.